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Стране 
нужны 
спеʹиалисты

Также Владимир Путин объя-
вил о старте нацпроекта «Кадры», 
направленного на подготовку спе-
циалистов высокого класса со 
школьной скамьи. В Кузбассе по 
решению губернатора Сергея Ци-
вилева уже реализуется бесшов-
ная система образования от дет-
ского сада до вуза, ребята имеют 
возможность выбрать интересую-
щую специальность и активно раз-
вивать таланты.

Новшеством стал отдельный 
кадровый проект для участников 
и ветеранов СВО – «Время геро-
ев». Президент подчеркнул, что 
именно они как элита страны бу-
дут формировать органы коорди-
нации и должны быть интегри-
рованы в управленческую жизнь 
России.

По поручению Сергея Цивилева 
служба занятости Кузбасса разрабо-
тала проект «РаботаДляСВОих». Он 
направлен на максимальное ком-

плексное содействие в трудоустрой-
стве уволенным с военной службы 
ветеранам боевых действий – мо-
билизованным, контрактникам, до-
бровольцам, принимавшим участие 
в СВО, а также членам их семей.

«Одна из задач, которую обо-
значил президент России Влади-
мир Путин, – уделять самое при-
стальное внимание ветеранам и их 
семьям. За нашими мужчинами, 
которые были мобилизованы, га-
рантированно сохраняются рабо-
чие места. А ветеранов, которые 
хотят сменить сферу деятельности 
или открыть своё дело, мы запу-
скаем проект «РаботаДляСВОих». 
Это комплексный подход к трудо-
устройству, который позволяет на-
шим героям и их семьям реализо-
вать творческие и бизнес-идеи, вер-
нуться к активной деятельности 
в мирной жизни. Сейчас это наша 
приоритетная задача», – отметил 
губернатор Кузбасса.

Комплекс услуг, объединён-
ных в проекте «РаботаДляСВОих», 
предполагает получить адресную 
помощь в поиске работы и разви-
тии профессиональных навыков 

и умений в формате одного окна. 
Для каждого участника проекта 
предусмотрен персональный кура-
тор. В числе услуг, которые полу-

чают участники и ветераны СВО, 
а также члены их семей, – диагно-
стика профессиональных качеств, 
склонностей и интересов, соци-

ально-психологическая адаптация 
на рынке труда, подбор программ 
профессионального обучения, по-
мощь в организации собственного 
дела и другие.

В ʹентре вниманиͽ
«Владимир Путин всегда очень 

искренне и с большим уважением 
относится к Кузбассу. Много реше-
ний благодаря ему было принято 
для того, чтобы Кузбасс стал луч-
ше. Глава государства обозначил 
Кузбасс как один из драйверов ро-
ста туризма в России, турпоток в 
перспективе должен вырасти в два 
раза», – сказал Сергей Цивилев.

Владимир Путин анонсировал 
старт программы «Земский ра-
ботник культуры». В Кузбассе не-
обходимость такого проекта об-
суждалась давно. Отрасли нуж-
ны молодые квалифицирован-
ные специалисты, которые гото-
вы работать на селе. Идею земля-
ков озвучил президенту почётный 
гражданин Новокузнецка Влади-
мир Машков.

ǀмиǮрий ǏВАРОВ.

В Кемерове началось строительство нового 
лечебного корпуса областноΨ инͲекʹионноΨ 
больниʹы. В заливке первоΨ сваи принял 
участие губернатор СергеΨ ͕ивилев.

Здравоохранение является одним из приоритетных на-
правлений развития Кузбасса. Ведь от его состояния зави-
сят жизни и судьбы людей, которые трудятся на благо реги-
она сегодня и будут определять его будущее завтра. Поэтому 
важно, чтобы появлялись новые медицинские объекты, ко-
торые будут оснащены по последнему слову техники и смо-
гут защитить здоровье людей от различных угроз.

Одним из таких объектов станет новый лечебный корпус 
областной клинической инфекционной больницы, который 
распахнёт свои двери в конце 2025 года. Он расположится по 
адресу: улица Волгоградская, 43б. На днях с заливки первой 
сваи началось активное строительство корпуса. Старт ему 
дал губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

«Мы с вами прошли пандемию коронавируса и знаем о 
большом количестве лабораторий по всему миру, в которых 
разрабатываются новые виды биологического оружия. Мы 
создаём инфекционную защиту Кузбасса. Уже работает но-
вый профильный комплекс в Новокузнецке, что значительно 
улучшило медицинскую помощь жителям Южной агломера-
ции по этому профилю. В Кемерове возводим современную 
больницу для жителей Северной агломерации. Сдадим объ-
ект к концу 2025 года, из областного бюджета на эти цели 
выделено около 5 млрд рублей», – рассказал глава региона.

В разгар пандемии популярным решением было развёр-
тывание мобильных инфекционных госпиталей. Как отме-
тил Сергей Цивилев, в Кузбассе от него целенаправленно от-
казались и сфокусировались на строительстве уникальных 
инфекционных комплексов, главное преимущество которых 
заключается в том, что на одной территории располагается 
сразу несколько необходимых объектов: стационар, диагно-
стический центр, лаборатория, дезинфекционное отделение. 
Они рассчитаны на все виды патогенов, в том числе первой 
группы опасности, поэтому оснащены только высокотехно-
логичным оборудованием.

Новый лечебный корпус площадью почти 28,6 тысячи 
квадратных метров расположится рядом с действующей Куз-
басской клинической инфекционной больницей. Восьми-
этажный стационар рассчитан на 320 коек, в случае необхо-
димости их количество можно будет увеличить до 338. Отме-
тим, что в декабре прошлого года по соседству с «инфекци-
онкой» распахнул двери лабораторный корпус. Помещения 
больницы, в которых раньше находилась лаборатория, капи-
тально отремонтируют. В них откроется отделение на 60 коек.

На следующем этапе строительства медицинского класте-
ра планируется возвести станцию дезинфекции автомобилей 
– санпропускник для машин скорой помощи, группу поме-
щений для сотрудников прибывшей бригады скорой помощи 
и персонала общей площадью почти 180 квадратов, а также 
два контрольно-пропускных пункта (основной и запасной).

«Новый корпус – это совершенно иные условия для ра-
боты врачей и размещения пациентов. Палаты и лечебные 
кабинеты будут оснащены самым современным оборудова-
нием и мебелью. Мы сможем оказывать помощь на самом 
высоком технологическом уровне. К тому же изменившиеся 
условия позволят легче решать кадровую проблему. В нашу 
новую лабораторию приходят пять молодых специалистов, 
которые сейчас завершают обучение. К моменту запуска 
нового корпуса нам надо дополнительно 10 врачей и около 
40 человек среднего персонала. Желающих прийти к нам на 
работу сейчас обучаем в медуниверситете и медколледже», – 
рассказывает главный врач Кузбасской клинической инфек-
ционной больницы Светлана Кудашева.

В настоящее время лечебные и диагностические отделе-
ния больницы располагаются в двух трёхэтажных зданиях 
1968 года постройки и одном двухэтажном, возведённом в 
1978 году. А отделение рентгенологической диагностики на-
ходится в отдельном модульном здании.

Андрей ЕРМОЛЮК.

Фундамент 
здравоохранения 
региона
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Как отмечает композитор и гене-
ральный продюсер проекта Алина Не-
быкова, «Героями не рождаются» – 
это акция, которая является послани-
ем всем людям искусства, чувствую-
щим в себе художественную силу: «Мы 
те, кто должны и могут принести поль-
зу Родине. И мы все должны действо-
вать в этом направлении. Потому что в 
этом есть большая сила и большое вли-
яние. Композитору сегодня важно быть 
исторически ориентированным и фик-
сировать в произведениях правду. Ведь 
у музыки настолько могучий язык, что, 
не произнося ни слова, она может ска-
зать всё!»

͋ировые премьеры 
В программе концерта прозвучали 

произведения современных композито-
ров: «Птицы под дождём» Юрия Абдо-
кова, фрагмент кантаты-реквиема «Пес-
ни о потерянных детях» Андрея Мики-
ты, «Теперь я один» и «Русскому солда-
ту» Алины Небыковой на слова Ольги 
Фоминых, «Лития памяти русских во-
инов» Александра Петрова, «Провожа-
ет Донбасс сыновей» Петра Корягина, 
«И приидет Судия…» Марии Андреевой, 
фрагмент сочинения «Донецкий марш» 
Елизаветы Панченко, фрагмент сочине-
ния Александра Чайковского «Предчув-
ствие конца XX века», «Postlude» Фёдо-
ра Амосова, донбасских композиторов 
– «Колокола души» Виктора Ульянича, 
третья часть симфонии f-moll Евгения 
Карабанова, «Поёт шахтёрская душа» 
Александра Рудянского, «Приидите, по-
клонимся» Елены Чистой.

При этом произведения Евгения 
Карабанова, вторая часть «Крест» из 
кантаты-реквиема Андрея Микиты и 
«Postlude» Фёдора Амосова ознамено-
вали собой мировые премьеры, так как 
звучали впервые! И именно в Кузбассе! К 
слову, Андрей Микита, профессор МГК 
им. П. И. Чайковского и РАМ им. Гнеси-
ных написал кантату-реквием «Песни о 
потерянных детях», опираясь на фразы 
из писем детей, осиротевших в резуль-
тате обстрела Донецка. А композитор 
Евгений Карабанов (выпускник Донец-
кой государственной музыкальной ака-
демии им. С. С. Прокофьева) отметил: 
«Исполнение моего произведения в та-
ком важном и нужном концерте – это 
большая честь для меня. Симфония яв-

ляется выражением моего отношения к 
современным драматическим событиям 
и моей веры в величие России».

Поͻзиͽ и редкие 
кино и Ͳотокадры

Яна Поплавская и Евгений Сидихин 
со сцены декламировали стихи Влади-
мира Скобцова, Дмитрия Мельникова, 
Юрия Резаева, Анны Золотаревой, Анны 

Ревякиной и других поэтов, а также 
записки из дневников жителей Донбасса.

«Во время концерта у меня схваты-
вало горло, и я думала: «Какое это сча-
стье, что приехала сюда хотя бы ради 
того, чтобы говорить абсолютно честно, 
что у нас такие невероятно талантливые 
молодые композиторы». И когда кто-то 
ругает поколение, которое сейчас не на 
фронте, то я могу сказать, что это такой 
культурный фронт! Именно он должен 
стать тем фундаментом, о котором все 
говорят!» – поделилась впечатлениями 
Яна Поплавская.

«Приятно и волнительно быть 
участником такого концерта, в кото-
ром участвуют артисты, вызывающие у 
меня уважение, а иногда и восхищение! 
Особенно приятно осознавать конечную 
благородную цель этого мероприятия!» 
– отметил Евгений Сидихин.

Редкие кадры из документальных 
фильмов о Донбассе Олеси Шигиной, 
Анастасии Приказчиковой, Дмитрия 
Хромых, Максима Фадеева составили 
значимую часть видеоряда, подготов-
ленного режиссёром проекта Васили-
ем Харьковым. А в фойе филармонии 
была представлена экспозиция донец-
кого фотохудожника Дениса Григорю-
ка и работы финалистов межрегиональ-
ного конкурса «Уголь земли русской», а 
также выставка рисунков детей Донбас-
са «Пусть будет так», где дети запечат-
лели мечты. Гости концерта вниматель-
но рассматривали каждый портрет, каж-
дую фотографию, каждый детский ри-
сунок. Изображения никого не остави-
ли равнодушными.

«Чем больше я знакомлюсь с этим 
проектом, тем больше я понимаю его 
значимость. Сейчас мы живём в исто-
рический момент, когда идёт специаль-
ная военная операция. Мы понимаем, 
что это нужно освещать, но делать это 
сложно. И именно проект «Героями не 
рождаются…», в котором совмещается 
киноискусство, выставка портретов ге-
роев СВО, фотографий, детские рисун-
ки, музыка и поэзия, объединяя все виды 
искусства, рассказывает об этом полно. 
И в этом гениальность данного проек-
та», – выражает мнение о проекте ми-
нистр культуры и национальной поли-
тики Кузбасса Ольга Феофанова.

Анна ТИМОǕǏК.

ЯНА ПОПЛАВСКАЯ, артистǭа театра и ǭино� 

– Культура – это фундамент страны, 
а мы те, кто может и должен принести 
большую пользу Родине. – В Кемерово мы 
привезли абсолютно новую обширную и 
сложную программу, посвящённую Дон-
бассу, драме её мирных жителей и бойцам 
российской армии. И мы, организаторы, 
артисты, благодарны филармонии Кузбас-
са, её руководству, Губернаторскому симфоническому оркестру 
и камерному хору за проведённую большую работу по под-
готовке к концерту. За эти два года проявилась удивительная 
жертвенность народа, его фантастическая выносливость. Ⱦи-
тели со всей России участвуют в этом и на фронте, и в тылу. Ɂ 
нас действительно великая страна, мы любим наших сыновей, 
братьев, мужей, поэтому мы здесь, на кузбасской земле. Рус-

ский мир – это мы все вместе, артисты и зрители. Посмотрите 
нашу программу, и вы убедитесь в силе русского духа.
МАРИЯ АНДРЕЕВА, российсǭая сǭрипаǆǭа 
и пианистǭа
 победителǋ ǂеждународных 
ǭонǭурсов� 
– Ɂчастники концерта – это те, кто регу-
лярно ездит в Донбасс и помогает его 
защитникам, мирным жителям, детским 
домам. Мы приехали в Кемерово, чтобы 
передать сердечный привет от ваших по-
братимов-донбассовцев. Мы хотим до-
нести до публики хотя бы небольшую ча-
стичку огромного пласта культуры, рождённой поэтами, ком-
позиторами, фотографами под немирным небом. Это разговор 
двух друзей – Кузбасса и Донбасса – о глубоких переживани-
ях, войне и мире, наших героях, любви и милосердии.

НАЦПРОЕКТ «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ»

Обновлённые поликлиники – 
кузбассовцам
ǋǪǭле ǦаǫиǮалȳнǪгǪ ремǪнǮа вǪǣǪǝнǪвила ра-
ǝǪǮǯ ǫǪлиǦлиниǦа ȁ � МȲǭǦǪвǭǦǪй гǪрǪдǭǦǪй 
ǝǪлȳниȭȲ. Еȷ ǪǝнǪвление ǭǮалǪ вǪǣмǪǢнȲм 
ǝлагǪдаря наȭǫрǪеǦǮǯ �ЗдравǪǪǱранение�� 
иниȭиирǪваннǪмǯ ǫреǣиденǮǪм РǪǭǭии 
ВладимирǪм ǋǯǮинȲм. 

«В ближайшие шесть лет на ремонт медицинских 
учреждений в России будет направлено более трилли-
она рублей, сказал президент страны Владимир Путин 
в ходе Послания Федеральному Собранию. Мы в Куз-
бассе продолжаем поэтапно обновлять больницы и по-
ликлиники муниципалитетов. По программе модерни-
зации первичного звена нацпроекта «Здравоохране-
ние» на ремонт поликлиники в Мысках было затраче-
но более 56 млн рублей. В этом медучреждении будут 
получать качественную помощь более 17 тысяч чело-
век», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

За счёт перераспределения рабочего пространства 
кабинеты для приёма пациентов стали более простор-
ными, а в холлах появились мягкие сидения. Также в 
обновлённом здании поликлиники оборудовали изоли-
рованную красную зону и амбулаторный кабинет для 
проведения суточного мониторинга пациентам с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями. Ранее эту проце-
дуру можно было получить только в условиях стацио-
нара. Все помещения оснащены новым оборудованием 
и мебелью. На эти цели из областного бюджета выде-
лили 23 млн рублей. Также здесь начнёт работать и но-
вый цифровой рентгеновский комплекс «Ренекс-РЦ». 
На его приобретение из областного бюджета направили 
16,9 млн рублей. Аппарат обладает сниженной лучевой 
нагрузкой, позволяет рассмотреть мельчайшие детали и 
выявить патологические изменения на ранней стадии. 
Поликлиника рассчитана на 250 посещений в смену. Ра-
ботать в обновлённом здании будут 44 сотрудника.

Анна ТИТОВА.

КОНКУРС

Семьи – в ансамбли
В Кǯǣǝаǭǭе ǭǮарǮǪвал ǰеǭǮивалȳ�ǦǪнǦǯрǭ 
�ǋǪȷм вǭей ǭемȳȷй�. В нȷм мǪгǯǮ ǯȮаǭǮвǪваǮȳ 
вǭе ǢелаȵȰие� ǭǪǭǮав и вǪǣраǭǮ ǭемейнȲǱ 
анǭамǝлей не ǪграниȮен. 

«Фестиваль-конкурс «Поём всей семьёй» станет од-
ним из самых масштабных и ярких проектов Кузбасса, 
приуроченных к Году семьи, объявленному президен-
том России Владимиром Путиным. Мы запускаем этот 
проект с целью сохранения исторического наследия, 
популяризации традиционных ценностей, поддержки 
семейного творчества, предоставления людям разных 
возрастов и профессий возможности для самовыраже-
ния», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

В фестивале-конкурсе предусмотрены номинации: 
«Лучшая песня о семье», «Лучшая авторская песня о се-
мье», «Лучший семейный дуэт», «Самое дружное и вы-
разительное семейное исполнение», «Лучший семейный 
ансамбль», «Самый яркий сценический образ», «Самая 
молодая поющая семья», «Самая поющая семья «сере-
бряного возраста» и «Приз зрительских симпатий».

В жюри фестиваля-конкурса вошли ведущие специ-
алисты в области музыкального искусства Кузбасса, ру-
ководители профессиональных творческих, литератур-
ных объединений, государственных учреждений куль-
туры, композиторы, педагоги творческих колледжей и 
вузов. Победители отборочных муниципальных туров 
будут отмечены наградами. А с 10 по 30 июня кузбас-
совцы выберут лучшую песню на региональной плат-
форме «Кузбасс Онлайн». Гала-концерт финалистов со-
стоится 8 июля – в День семьи, любви и верности. В 
программу войдут лучшие творческие номера, будут на-
званы имена победителей. Во время проведения кон-
курса участники могут размещать творческие номера 
в социальных сетях с хештегом #ПоемВсейСемьей.

НаǮалȳя ЛǏǒЕНКО.

СОБЫТИЕ

Праздник спорта
В ǭǯǝǝǪǮǯ� � марǮа� ǭǪǭǮǪялǭя региǪналȳнȲй 
ȴǮаǫ ǰеǭǮиваля �МалȲȯи Кǯǣǝаǭǭа ȯагаȵǮ в 
ƿТО��. В нȷм ǯȮаǭǮвǪвали ǫредǭǮавиǮели �� деǮ-
ǭǦиǱ ǭадǪв иǣ �� мǯниȭиǫалȳнȲǱ ǪǝраǣǪваний.

В этом году фестиваль посвящён десятилетию со-
временного комплекса ГТО и Году семьи. Поэтому вме-
сте с дошколятами в нём участвовали и их родители. 
Местом проведения стал Ледовый дворец «Кузбасс».

«Лучший способ воспитания детей – собственный 
пример. Фестиваль «Малыши Кузбасса шагают в ГТО» 
– одно из наших мероприятий в честь Года семьи, объ-
явленного в России президентом Владимиром Пути-
ным. Этот праздник сплачивает семьи и показывает де-
тям, как весело, интересно и полезно заниматься спор-
том вместе с родителями, чтобы расти здоровыми и 
сильными. У нас в регионе развивается спортивная ин-
фраструктура, мы возводим большие спорткомплексы и 
запускаем во дворах и парках спортивные городки, что-
бы каждая семья в шаговой доступности имела возмож-
ность активно проводить досуг, поддерживать хоро-
шую физическую форму и приучать к занятиям детей», 
– подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Победителем в эстафете ГТО стала команда дет-
сада «Ягодка» Топкинского округа. На втором месте 
расположился кемеровский детсад № 192, замкнул 
тройку призёров детсад «Светлячок» Крапивинского 
округа. По выполнению нормативов первое место за-
воевал кемеровский детсад № 239, вторым стал про-
копьевский детсад «Аленький цветочек», третье ме-
сто занял детсад «Ягодка» Топкинского округа.

Помимо командных соревнований, победителей и 
призёров определяли в личном зачёте среди детей и взрос-
лых. Всем участникам вручили дипломы, дети получили 
памятные сувениры с символикой ГТО. Заслуженные на-
грады победителям и призёрам вручат на торжественной 
церемонии, которая состоится 13 марта в рамках регио-
нальной акции «Победный тур ГТО Кузбасса».

Андрей ЕРМОЛЮК.

БЛАГОДАРНОСТЬ
Президент Российской Федерации Владимир Пу-

тин объявил благодарность «за достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю добросовестную работу» Свет-
лане Владимировне Цибульской – ведущему инспекто-
ру центра занятости населения 1-й категории отдела со-
действия занятости Государственного казенного учреж-
дения «Центр занятости населения города Белово».
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Экологично. Современно

n На санной трассе в Таштаголе. Фото из архива Федерации 
санного спорта в Кузбассе.

Полвека в числе лучших

n Марина Задорожная. 
Фото Надежды Турцевой.

n Члены сборной команды Кемеровской области 1980-х гг.

спринт-новости

ДЖАЗОВОЕ ИСКУССТВО 

В основе музыки – чувства 

ШКОЛА ЧЕМПИОНОВ

Синтез жанров
На одной из концертных площа-

док Кемерова в рамках проекта «Джа-
зовая среда» выступила потрясающая 
Марина Задорожная. Она саксофо-
нист, вокалист, поэт, автор песен, пре-
подаватель эстрадно-джазового отде-
ления по классу духовых инструмен-
тов новокузнецкой детской школы 
искусств №48. Отметим, что и аран-
жировки ко всем своим песням Ма-
рина делаем сама.

Для кемеровчан она привезла ав-
торскую музыкально-поэтическую 
программу «Твоя Шанель», а это 
особенная атмосфера кофейной фи-
лософской лирики jazz poetry, обво-
лакивающие и многослойные ком-
позиции романтического настрое-
ния в стиле босановы и джазовых 
баллад. «Твоя Шанель» – это лёг-
кий шлейф, весенняя история, ког-
да всё тяжёлое уходит, а на его ме-
сто приходит что-то воздушное с ро-
мантическим настроением. Моя му-
зыка – это в основном лирика, в ней 
нет доказательной базы, в её основе 
– только чувства», – рассказала Ма-
рина Задорожная.

Стихов в программе действитель-
но было много, в том числе и под 
джаз. И это замечательно, свежо и 
интересно. И голос у Марины такой 
тёплый, добрый, ласковый. 

Важно отметить, что выступление 
Марины Задорожной всегда выходит 
за рамки хрестоматийного представ-
ления концерта и превращается в мо-
носпектакль. Марина Задорожная со-
четает в выступлении вокал, музыку, 
лирику, театр – синтез жанров. Дива с 
саксофоном, декламирующая стихи, 
поющая со сцены и создающая вокруг 
себя вселенную... Зритель пойман 
на талант и интригу.

Программа «Твоя Шанель» уже 
известна широкой аудитории, и речь 
идёт не только о нашем регионе. Од-
нако каждый раз в неё вкрапляются 
новые произведения. К примеру, на 
концерте в областном центре Марина 
презентовала сразу две новые песни. 

Добавим: на с сцене с новокузне-
чанкой выступили кемеровские джаз-
мены – Сергей Малашинин (гита-
ра), Иван Пестов (фортепиано), Ан-
дрей Ахмедвалиев (бас-гитара), Па-
вел Лыченков (ударные).

Для справки. Благодаря проек-

ту «Джазовая среда» (организатор – 
профессиональный музыкант Алек-
сандр Седельников, тоже принявший 
участие в концерте) в Кемерове джаз 
звучит каждую неделю.

Первые слова – 
музыкальные

Любопытный факт: впервые пе-
ред зрителями Марина выступила в 
возрасте трёх лет. Спела в электрич-
ке, когда ехала в деревню к бабушке, 
популярную в то время песню «Ста-
ринные часы». Разумеется, очень тро-
нула пассажиров. «Помню: салон был 
наполнен летними запахами», – ска-
зала с улыбкой Марина. 

А вообще, музыка в её жизни 
была всегда: мама играла на форте-
пиано, а папа – на гитаре. Несмотря 
на то что родители не являются про-
фессиональными музыкантами, они 
часто выступали в самодеятельных 
коллективах.

«В нашем доме постоянно звучала 
музыка, в том числе и классическая, 
– добавила Марина. – Мне сложно 
было представить профессию, не свя-
занную с музыкой».

Кстати, по словам собеседницы, 
себя она стала осознавать именно 
через проявление в музыке. «Пер-
вые воспоминания касаются именно 
тех моментов, когда я приступила к 
музицированию. Петь начала рань-
ше, чем говорить. Первые мои звуки 
были музыкальные», – отметила она.

Случилось это в тот самый мо-
мент, когда Марина впервые дотяну-
лась до маминого фортепиано. В шко-
ле будущая преподавательница по-
стигала азы наук в эксперименталь-
ном музыкальном классе. Его уче-
ники играли в духовом оркестре при 
местном Доме пионеров. Марине до-
стался кларнет. В ту пору инструмент 
показался ей слишком сложным, но 
тяга к музыке всё равно осталась. Тог-
да девятилетняя девочка решила са-
мостоятельно, без помощи родите-
лей, поступить в музыкальную школу 
по классу фортепиано. «В девять лет, 
к сожалению, уже не брали на форте-
пиано, потому что система обучения 
была рассчитана на семь лет. Однако 
меня взяли на аккордеон. Этот чудес-
ный инструмент шёл со мной на про-
тяжении шести лет. Педагог у меня 
был прекрасный – Нина Леонтьева. 

Она в меня вложила всё, что только 
можно было вложить».

Однако дальнейший путь Мари-
на связала именно с кларнетом. «От 
чего ушла, к тому и пришла, – говорит 
с улыбкой визави. – Поступила на ду-
ховое отделение в Новокузнецкое му-
зыкальное училище по классу клар-
нета к Сергею Чернопазову. В этом 
пути большую роль сыграл и Виктор 
Светлаков – дирижер симфоническо-
го оркестра, известный в городе ду-
ховик, великолепный педагог. Он до 
сих пор преподаёт в той же школе ис-
кусств, где сейчас работаю и я».

Со второго курса Марина Задо-
рожная начала играть в концертном 
составе оркестра «Искры Запсиба» 
(руководитель Александр Шаболда), 
с которого всё и началось в школьные 
годы. Музыканты объездили пол-
страны и дальнее зарубежье, выи-
грывая самые престижные концерты.

Универсальный 
инструмент 

Постепенно Марина Задорожная 
пришла и к саксофону. По её словам, 
это универсальный музыкальный ин-
струмент, предоставляющий широ-

кие возможности артисту. Затем поя-
вилась идея использовать при поста-
новке номеров стихи собственного со-
чинения. «Писать начала в подростко-
вом возрасте, но тетрадку от родите-
лей прятала: не хотела показывать сы-
рой материал. Мне казалось, что я ещё 
очень далека от совершенства, стихи 
нуждаются в доработке», – рассказа-
ла новокузнечанка. К слову, стартовые 
мелодии в тандеме с рифмами носили 
романтический характер.

А в 2001 году Марина получи-
ла предложение от художественного 
руководителя джаз-клуба «Геликон» 
Анатолия Берестова преподавать в 
молодёжной джазовой студии, а поз-
же – играть в «Новом Кузнецком биг-
бенде». Она была участником между-
народных джазовых фестивалей, про-
грамм с известными исполнителями, 
среди них – Рон Мотон, Жан Лу Ло-
ньон, Валерий Пономарев, Давид Го-
лощекин, Роберт Анчиполовский и 
другие. В 2008-м вышел её первый му-
зыкальный альбом с новокузнецки-
ми джазовыми музыкантами – «Один 
день из жизни моей».

С 2013 по 2019 год были презенто-
ваны два альбома Марины Задорож-
ной, один из которых – «Кинохрони-
ки» – был полностью авторским (сти-
хи, музыка, саксофон, вокал, аранжи-
ровка и постпродакшн). Кстати гово-
ря, Марина является соавтором музы-
кальных альбомов многочисленных 
музыкантов из разных городов мира.

Давняя мечта овладеть фортепи-
ано на профессиональном уровне ис-
полнилась во время учёбы в Ново-
кузнецком музыкальном колледже 
на теоретическом отделении в классе 
преподавателя Ольги Старковой. Всё 
это параллельно с учёбой в КемГИКе 
на кафедре эстрадного оркестра.

В 2014 году претворилась в жизнь 
идея создания молодёжного коллек-
тива. Сейчас это команда из 11 уча-
щихся – духовые и ритм-секция. Мо-
лодёжный оркестр «Альянс» с завид-
ной периодичностью становится ла-
уреатом всероссийских и региональ-
ных фестивалей, джазовых конкурсов.

Среди выпускников Марины За-
дорожной дипломированные артисты 
– Татьяна Бондаренко, Ярослав Лиха-
чёв, Анастасия Чайка, Каролина Дорн, 
Роман Припутень, Алёна Влизкова 
и многие другие яркие профи.

Алена СМИРНОВА.

Концерт Марины Задорожной в Кемерове – романтично, стихотворно, «задорожно» и джазово
В Кузбасс поступили 
десять новых автобу-
сов. Они будут рабо-
тать на междугород-
ных и пригородных 
маршрутах.

Парк автотранспортных 
предприятий региона продол-
жает активно обновляться. В 
Кузбасс поступают партии ав-
тобусов, купленных в конце 
2023 года по поручению пре-
зидента России.

«Наша важнейшая задача – 
обновление парка. Сегодня ре-
гионы заявляют о потребности 
до 2030 года обновить более 57 
тысяч автобусов, 5 тысяч трол-
лейбусов и 4 тысяч трамваев, а 
с учётом развития новых марш-
рутов необходимость в таких 
транспортных средствах будет, 
безусловно, ещё больше. Си-
стемной задачей, которую мы 
уже обсуждали, является обе-
спечение ежегодного снижения 
среднего возраста парка обще-
ственного транспорта в субъек-
тах Российской Федерации. Об-
щественный транспорт во всех 
регионах страны должен, ко-
нечно, не ветшать, а молодеть. 
Эта задача должна быть обяза-
тельно выполнена. Прошу пра-
вительство принять здесь все 
необходимые меры», — отме-
тил Владимир Путин во время 
заседания президиума Госсове-
та по вопросам развития обще-
ственного транспорта в августе 
прошлого года.

Кузбасс активно выполняет 

поручения главы государства 
по улучшению транспортной 
инфраструктуры. Регион за-
купает автобусы, соответству-
ющие современным требова-
ниям к экологичности и ком-
форту. Принципиально важно, 
что новый подвижной состав 
выходит на линию не только в 
крупнейших городах Кузбасса 
– Кемерове и Новокузнецке, 
но и других муниципалитетах.

«По программе предостав-
ления специального казначей-
ского кредита мы получили 
уже 98 из 112 автобусов, ещё 
14 придут в марте. Президент 
поставил задачу по обновле-
нию общественного транспор-
та в регионах, чтобы создавать 
комфортные условия для лю-
дей, и мы в Кузбассе продол-
жаем масштабную модерниза-
цию автопарков», – рассказал 
губернатор Сергей Цивилев.

Накануне в областной центр 
прибыли десять автобусов 
«НефАЗ-5299» большой вме-
стимости. Семь из них рассчи-
таны на работу на междугород-
ных маршрутах, три – на при-
городных.

«Сегодня мы передаём 
два типа новых автобусов. 
«НефАЗ-5299-17-52» – для по-
ездок на дальние расстояния 
между городами. В них установ-
лены сидения мягкого типа, для 
удобства в салоне дополнитель-
но оборудована система конди-
ционирования с функцией обо-
грева, дополнительные отопи-
тели. Также продуман комфорт 
для водителя: сидения с трёхто-
чечным ремнём безопасности и 
пневмоподвеской, подогрев. В 
общем, имеются все основные 
опции, необходимые для води-
теля и пассажиров. Для приго-
родных поездок предназначе-
ны «НефАЗ-5299-31-52». Они 
полунизкопольные, что повы-
шает удобство выхода и посад-
ки пассажиров. Полумягкие си-
дения комфортны в коротких 
поездках. Автобусы снабже-
ны системой валидации и кли-
мат-контроля, а также USB-
зарядками», – поделился осо-
бенностями новых машин пред-
ставитель завода-изготовителя 
Самат Саттаров.

В Кемерове новые авто-
бусы надолго не задержатся. 
По два отправятся в Между-
реченск, Таштагол и Юргу, по 
одному – в Прокопьевск, Ма-
риинск, Тяжинский и Яшкино.

Андрей ЕРМОЛЮК.

ТРАНСПОРТ

n Новые автобусы адаптированы к работе в Сибири.
Фото Савелия Баширова.

МЕЖДУ ТЕМ 

Свыше 1 300 современных автобусов поступило в Кузбасс с 
2019 года в рамках масштабного обновления общественного 
транспорта. Более 40 процентов подвижного состава авто-
транспортных предприятий региона – автобусы марки 
«НефАЗ», в том числе на газомоторном топливе. 
Из них 613 единиц приобрели за последние пять лет. 
Такое обновление стало возможным благодаря различным 
источникам финансирования, в том числе федеральным про-
ектам. Так, в 2021 году в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги», инициированного президен-
том России Владимиром Путиным, было приобретено 40 го-
родских автобусов «НефАЗ», работающих на природном газе.

Большое прошлое
Развитие санного спорта в Куз-

бассе началось в 1974 году с откры-
тия отделения при областном со-
вете ДСО «Спартак». Через пять 
лет открылось второе отделение в 
Таштаголе при спортивной школе 
по горнолыжному спорту, где поя-
вилась первая в Кузбассе деревян-
ная санная трасса. 

В 1980 году в деревне Тебень-
ковке Елыкаевского района по-
строили трассу соревновательно-
го уровня протяжённостью тыся-
чу метров. Спортивное сооруже-
ние предназначалось для прове-
дения зимней Спартакиады наро-
дов РСФСР, а после не раз прини-
мало всероссийские соревнования.

«Проводя масштабные состяза-
ния, мы всегда возили ребят на экс-
курсии и организовывали их досуг. 
Сегодня те, кто приезжал в 1980-х 
годах, с большим теплом вспоми-
нают наше гостеприимство. И нам 
приятно, что для некоторых ре-
бят участие в кемеровских сорев-
нованиях стало определяющим в 
их спортивной карьере», – сказала 
Елена Терентьева, президент Фе-
дерации санного спорта в Кузбассе.

Спортсмены СДЮСШОР вы-
ступали в Спартакиаде наро-
дов СССР, на первенствах СССР, 
РСФСР, России, Спартакиаде 
школьников, «Олимпийских на-
деждах России», кубках России, 
зональных соревнованиях.

Первой серьёзной победой на-
ших саночников стало первенство 
на II зимних Всесоюзных студен-
ческих играх в 1976 году. В составе 
команды были Татьяна Паутова, 
Григорий Матвеев и Виталий Со-
зинов, одни из лучших спортсме-
нов нашего региона того времени.

Побед было потом немало, а 
как итог – создание специализиро-
ванной детско-юношеской школы 
олимпийского резерва по санному 

спорту в 1985 году, которую возгла-
вил легендарный кузбасский тре-
нер Юрий Синяков. В 1993 году 
СДЮШОР была передана в коми-
тет по физической культуре и спор-
ту администрации Кемеровской об-
ласти и получила статус областной 
спортивной школы. С 1998 года 
школа передана в Кемеровский 
район, где возможность заниматься 
санным спортом получили дети из 
малых населённых пунктов. 

Кузбасские саночники регу-
лярно привозили награды в наш 
регион. А в состав сборной Рос-
сии ежегодно входили кемеров-
ские спортсмены. Среди них была 
и Анастасия Антонова, которая за-
няла 12-е место в зимних Олим-
пийских играх 2002 года в Солт-
Лейк-Сити (США). По итогам вы-
ступлений на чемпионатах России, 
этапах кубка мира девушка ста-
ла девятой в международном рей-
тинге FIL и была определена как 
саночница № 1 в России.

В 2016 году в Кузбассе была 
создана Федерация санного спор-
та, которая объединяет 23 члена, – 
это действующие тренеры и быв-
шие саночники.

Всегда на пьедестале
Сегодня в сборной команде по 

санному спорту Кузбасса восемь 
спортсменов, все они регулярно 
занимают призовые места на со-
ревнованиях разного уровня. В их 
числе Роман Рязанцев – воспитан-
ник Романа Ранде. Спортсмен вхо-
дит в состав молодёжной сборной 
команды России. Вместе с другими 
ребятами он показывает отличные 
результаты. 

На пьедестал почёта регуляр-
но восходят Евгений Соковин и 
Дарья Макарова. Ребятам всего 

по 13 лет, но они с уверенностью 
обходят спортсменов из других ре-
гионов со всей страны. 

«У нас задерживаются те, кто 
не боится скорости. Ребята осоз-
нанно выбирают этот спорт, с удо-
вольствием тренируются, потому 
наши воспитанники часто в числе 
лидеров», – отметила Елена Ана-
тольевна.

Из маститых действующих 
спортсменов Кузбасс представля-
ет Степан Фёдоров, мастер спор-
та России международного клас-
са, пятикратный обладатель куб-
ка России. 

И хоть трасса в деревне Тебень-
ковке уже несколько лет не функци-
онирует из-за несоответствия тре-
бованиям безопасности, спортсме-
ны продолжают наращивать свои 
мощности благодаря тренировкам и 
участию в сборах. Ребята выезжают 
в Сочи, Красноярск, Братск, где об-
катывают трассы и принимают уча-
стие в состязаниях. А в летнее время 
спортсмены практикуются на учеб-
но-тренировочных сборах по роли-
ковой подготовке на санной трассе 
в Красноярске.

«Все регионы, где культивиру-
ется санный спорт, дружат, оказы-
вая поддержку друг другу. Помо-
гает и Федерация санного спорта 
России: финансирует выезды на-
ших ребят на сборы, приобрета-

ет и даёт в пользование необходи-
мый инвентарь. Наш регион вклю-
чён в Программу развития санного 
спорта в Российской Федерации на 
2023–2026 годы. И, конечно, нас 
поддерживает Министерство фи-
зической культуры и спорта Куз-
басса и Центр подготовки спор-
тивных сборных команд Кузбас-
са. Средства на отправку наших 
спортсменов на всероссийские 
соревнования выделяются из ре-
гионального бюджета, за что мы 
очень благодарны», – подчеркну-
ла Елена Терентьева.

Впереди у нашей сборной ос-
новные соревнования сезона – 
первенство России среди юношей 
и девушек на санно-бобслейной 
трассе в Сочи, где от ребят тоже 
ждут призовых мест и побед. И 
тренерский состав не сомневается 
в том, что их воспитанники сно-
ва окажутся на пьедестале почёта.

Евгения БЛИЗНИКОВА.

НАША СПРАВКА
По итогам Всероссийских сорев-
нований «Юношеские игры» по 
санному спорту, которые прошли в 
Братске 29 января, кузбассовец Ев-
гений Соковин стал победителем, 
Константин Кусов – серебряным 
призёром среди юношей 2009–
2010 г. р., Дарья Макарова – брон-
зовым призёром среди девушек 
2009–2010 г. р. в одиночных санях.
Мужская двойка Евгений Соковин 
и Константин Кусов поднялись на 
первое место пьедестала почета, 
а Тарасов Андрей и Орлов Артур 
завоевали бронзовые медали в 
двухместных санях среди юношей 
14–15 лет.

Спортсмены Кузбасса всегда показывали высокие 
результаты во многих видах спорта. Уже 50 лет 
в числе лидеров страны и наши саночники.

МЕЖДУ ТЕМ

Несколько лет назад в Куз-
бассе была создана судейская 
коллегия по санному спорту. 
Наши бывшие ведущие спорт-
смены выезжают от региона 
на судейство всероссийских 
соревнований.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Кузбассовцы Артемий Вершинин и Рейхан Каграманова – 
серебряные призёры командного чемпионата России на дистан-
ции 20 километров.

Мастера спортивной ходьбы соревновались 27 февраля в Сочи. 20-лет-
ний уроженец Новокузнецка Артемий Вершинин, выступающий за Мор-
довию и Кузбасс, показал результат 1 час 19 минут 50 секунд, что пре-
вышает норматив мастера спорта международного класса. Норматив 
«международника» превзошла и новокузнечанка Рейхан Каграманова 
(Мордовия – Кузбасс). Её время – 1.24,47.
В Сочи состоялись и всероссийские соревнования в четырёх возрастных 
группах. В турнире юниоров до 23 лет шестым на дистанции 20 км фини-
шировал кемеровчанин Иван Иваненко, сын олимпийского чемпиона – 
1988, тренера СШОР Кузбасса Вячеслава Иваненко.
В заходе девушек до 16 лет на 3 тыс. метров первенствовала Анастасия 
Волкова из Новокузнецка. Тренер победительницы – Ольга Мелентьева.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Воспитанник новокузнецкого «Металлурга» Сергей Бобровский – 
первый среди российских вратарей по количеству победных мат-
чей в регулярных чемпионатах Национальной хоккейной лиги.

35-летний земляк выступает за американский клуб «Флорида Пантерз». 
В субботу, 2 марта, команда Сергея Бобровского переиграла в гостях 
«Детройт» (4:0). Эта победа стала 390-й для сибиряка в 686 матчах. Сре-
ди голкиперов из Европы опережает россиянина по этому показателю 
только швед Хенрик Лундквист (459 – 887).
«Флорида» лидирует в чемпионате НХЛ, набрав 86 очков в 61-м матче 
(разница шайб 202 – 145). Земляк сыграл в сезоне 44 матча, в которых 
«пантеры» одержали 30 побед.
Сергей Бобровский постоянно проводит на малой родине мастер-клас-
сы для юных коллег по амплуа. Постоянно участвовал в мастер-классах 
голкипер «Кузнецких медведей» Лев Хашин, сыгравший в этом регу-
лярном сезоне Молодёжной хоккейной лиги в 12 кряду победных мат-
чах (новый рекорд команды).

•••

Новокузнецкая команда «Кузнецкие медведи» впервые 
с 2017 года вышла в 1/8 финала Кубка Харламова Молодёжной 
хоккейной лиги. Соперник кузбассовцев в плей-офф – 
«Мамонты Югры» (Ханты-Мансийск).

В раунде плей-ин подопечные Андрея Лунёва одолели «Сибирских 
снайперов» из Новосибирска – 2:0 (дома), 5:3 (в гостях). В первом мат-
че в составе «медведей» отличились Тимофей Крюков и Пётр Пискунов, 
голкипер Лев Хашин нейтрализовал все 26 бросков.
В ответной встрече, собравшей в спорткомплексе «Сибирь-Арена» 
9 109 зрителей, счёт открыл Герман Беспрозванных, две шайбы забро-
сил капитан новокузнечан Иван Ковязин, поразили ворота хозяев Ни-
кита Щеглов и Егор Иванов. Четыре результативные передачи сделал 
Марк Гржелецкий.
Серию плей-офф до трёх побед «Кузнецкие медведи» начнут в Ханты-
Мансийске, где сыграют 7–8 марта, в родных стенах примут «мамонтов» 
11-го и, если потребуется, 12 марта. Решающая игра серии в случае не-
обходимости состоится в столице Югры 14 марта.

Вадим АНТОНОВ.




